



E ENTREVISTA. GONZALO WINTER, diputado y candidato del Frente Amplio (FA) en la primaria del oficialismo:

“Si uno analiza los programas, tanto de Jara como el de Tohá, creo que proponen recetas antiguas”

Sebastián Mejías O.

sebastianmejias@mercuriovalpo.cl

A días de la primaria oficialista, la carta del Frente Amplio (FA), Gonzalo Winter, marca diferencias con sus rivales, cuestionando las “recetas del pasado” de Jara y Tohá. Además, y pese a que su propio gobierno no pudo llevar a cabo la agenda que comprometió, él insiste en defender transformaciones profundas.

- Ayer estuvo con Mundaca. ¿Proyectaron escenarios? ¿Hablaron de la elección?

- El almuerzo con Mundaca fue de mucha fraternidad entre los dos, entre su equipo y el mío. Pero más que de elecciones, sinceramente hablamos de temas profundos como candidato presidencial. Hablamos de la gestión del agua en Chile, hablamos de la administración de cuencas, hablamos a petición mía sobre la inversión del Estado en desaladoras y cómo ve eso en relación a la agroindustria y el consumo de agua potable para las personas.

- ¿Hablaron de descentralización?

- Hablamos mucho acerca de la arquitectura institucional de los gobiernos regionales y cómo eso debe ser cambiado, de la autonomía que deben tener las regiones, de los avances cumplidos por el gobierno en materia de autonomía regional, del financiamiento que requiere la región de Valparaíso en diversas materias como infraestructura portuaria, seguridad, en el mundo del agro en la zona interior. Hablamos también de reformas que él cree deben ser hechas al Estado desde los gobiernos y, en el fondo, me instó a realizarlas en caso de ser Presidente.

- Mundaca estuvo el lunes en Tolerancia Cero, donde cuestionó duramente al gobierno por hacer lo que prometió “en la medida de lo posible”. Con la experiencia adquirida y el realismo que asumieron, ¿hasta dónde se pueden comprometer reformas como las que conversó con Mundaca?

- Mire, yo comparto mucha de la frustración que siente mucha gente con los avances que se

podieron hacer. Y creo que desde el retorno a la democracia ha habido diversas fuerzas y movimientos sociales que luchan por tener mayor conquista social y que se han enfrentado a fuerzas conservadoras que son principalmente defensoras de los intereses de quienes concentran la riqueza en Chile y de mantener la economía primario exportadora. Y eso decanta en el estallido social por la falta de cambios. Hay algunos que han querido convertir el estallido social solamente en su aspecto delictivo, de aspecto violento, sin embargo, millones de personas también salieron a las calles porque percibían que el país era injusto y porque percibían que el país estaba listo para ser justo.

- ¿Pero pudo este gobierno hacer lo que comprometió?

- Nuestro programa de gobierno, de gobierno de coalición con el Socialismo Democrático desde el primer minuto, con el Partido Comunista desde el primer minuto, ha sido un gobierno que, efectivamente, tuvo minorías en ambas cámaras, minorías que no habían existido desde el retorno a la democracia tampoco, nunca un gobierno no había tenido tanta minoría, y le tocó enfrentar dos procesos constituyentes fallidos, tuvo que hacerse cargo de los aspectos inflacionarios de la pandemia y, por lo tanto, reducir el gasto, y eso tuvo efectos en que se avanzó menos de lo que uno quisiera.

- ¿Cuál es el balance?

- Hay en este gobierno, como en todo gobierno, cosas que se hicieron mal, hay cosas que se hicieron bien, hay cosas que se hicieron muy bien, pero sobre todo nos sentimos inspirados por los mismos principios y valores, y a seguir avanzando, porque nuestro adversario la verdad es que no tiene muchas propuestas de futuro.

- Dice que no tiene propuestas el adversario, pero ¿cómo analiza a una derecha que supera el 50% en las encuestas y que domina la agenda?

- Es que hace por lo menos cuatro gobiernos en Chile la agenda la domina la oposición. Eso



WINTER MOSTRÓ PREOCUPACIÓN DE SECTORES QUE “RONDAN A TOHÁ, QUE NO CREEN QUE SE DEBA AVANZAR”.

es una observación de nuestro sistema político, y las derechas han sido muy sabias en que cuando todo lo que las izquierdas denunciaron del modelo reventó, ellos han hecho toda una campaña para transmitir que eso no es culpa del modelo, sino culpa específicamente del gobierno de Boric. De hecho, ellos transmiten que la delincuencia en Chile prácticamente comenzó el 11 de marzo de 2022, al igual que la crisis migratoria, o la inflación provocada por la pandemia. Cuando en realidad nosotros hemos mejorado las capacidades de seguridad, de hecho, hemos bajado la inflación. Pero creo que ciertos sectores de la derecha han logrado interpretar la frustración y convertir el miedo en propuestas de cambio. Por el contrario, creo que hay sectores en la centro derecha y en la centroizquierda que lo que proponen es no cambiar.

CRÍTICAS A JARA Y TOHÁ

- Cuando dice que hay sectores de la centroizquierda que no quieren cambiar, ¿ese es su temor de la opción que encarna Carolina Tohá? ¿Teme que vuelva la Concertación?

- Yo no lo llamaría Concertación ni 30 años. Tampoco lo centraría en Carolina Tohá, pero sí ciertos mundos que le rondan no sólo tienen nostalgia, sino que no creen que se deba avanzar, no creen que

“Creo que el Frente Amplio ha hecho un buen trabajo en Valparaíso y ese buen trabajo merece un reconocimiento”.

los cambios que Chile requiere sean profundos. Y efectivamente a veces proponen recetas del pasado que son diseñadas para un mundo pasado. Y el mundo ha cambiado mucho. Y por eso yo creo que mi propuesta y mi programa es el mejor de los cuatro.

- Si llegara a ganar Carolina Tohá, rodeada de ese mundo que le preocupa, ¿qué rol va a cumplir el Frente Amplio en ese gobierno?

- Vamos a ganar nosotros, porque nuestra propuesta es mejor y, en ese sentido, soy muy claro. Si uno analiza los programas, tanto el de Jara como el de Tohá, creo que tienen recetas antiguas. Queremos gobernar con ellos, sí, y creemos que es positivo para Chile que esta coalición exista, sabemos que esta coalición está más unida que al principio, pero creemos que las recetas de sus programas son recetas antiguas.

- Pero si gana Tohá, ¿estarán con ella hasta el final?

- Por supuesto, la palabra encomendada siempre se cumple.

- ¿Consideraría un error que el gobernador Rodrigo Mundaca lance una candidatura paralela a la coalición si gana Tohá?

- Yo no soy quién para decirle a otros movimientos lo que deberían hacer. Lo que yo sí sé es que el Frente Amplio va a ganar la primaria y que en el hipotético caso de que no la gane, va a estar con todo con el ganador de la primaria.

EXPECTATIVA REGIONAL

- ¿Qué significa para el Frente Amplio y para su candidatura la Región del Valparaíso? ¿Qué esperan de este bastión frenteamplista para el domingo?

- Yo no hablo de bastión, porque la Región de Valparaíso es muy diversa y hay distintos sentires. Pero sí soy un gran admirador de la gestión de la alcaldesa Ripamonti, igual que de la alcaldesa Camila Nieto. Me representa el gobernador Mundaca en su trayectoria y en cómo ha liderado la gobernación. También soy un gran admirador de los parlamentarios que tenemos en la región. Creo que el Frente Amplio ha hecho un buen trabajo en Valparaíso y ese buen trabajo merece un reconocimiento. Yo no ocuparía la palabra bastión, pero evidentemente quiero que me vaya bien en la región.

- ¿Las diferencias que hay entre los parlamentarios del Frente Amplio en la zona por ver quién gana el cupo al Senado, alteran el orden del partido pensando en sus objetivos?

- Para nada. Yo las considero que enriquecen al partido y si se dan es porque hay dirigentes. El diputado Brito es un gran diputado. El diputado Ibáñez también. El senador Latorre también. Y para mí como candidato ha sido tremendamente fructífero que existan estos liderazgos. Para el partido esto ha sido totalmente virtuoso y esa tensión se resolverá a través de los mecanismos internos del partido. No hay que espantarse.

- ¿Una o dos listas parlamentarias?

- El tema de las dos listas o una lista es algo que se resolverá de manera posterior a la primaria.

- En caso de un proyecto unitario si el oficialismo se abre en más de una lista, ¿cabe el exalcalde Jorge Sharp? ¿Lo siente parte del proyecto?

- No es novedoso, ni polémico, ni interesante decir que hoy día Jorge Sharp no es parte del Frente Amplio. Entiendo que él está en la candidatura de Jaime Mulet. Las candidaturas de cada partido van a ser algo que, probablemente, cada partido a través de sus mecanismos vaya definiendo y después en la mesa de los partidos se van a tomar las resoluciones finales, pero esto es algo que va a ocurrir después de las primarias y yo lo que celebro es que tenemos un bloque unido que hoy día es lo que Chile necesita, un bloque progresista

- ¿Cómo analiza la fallida reconstrucción después del megaincendio del 2 de febrero de 2024? Le pregunto porque la propia alcaldesa Ripamonti, que es de su partido, ha sido dura con este gobierno.

- Comparto las críticas que ha hecho la alcaldesa Ripamonti a las deficiencias en el proceso de reconstrucción. No comparto las críticas que ha hecho gran parte de la derecha, que son desproporcionadas, pero sí comparto las de la alcaldesa Ripamonti y las del gobernador Mundaca. Creo que hay una deuda del gobierno con las víctimas del incendio.